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“公司2000年成立，前期做OEM代工，直到2012

年尝试做自主品牌的玩具娃娃，后来在国潮兴起下，我

们的东方韵等传统文化产品受到市场的热捧。”6月26

日，中山市德必胜玩具有限公司董事、总经理伍锡龙笑

称自己在自主品牌打造时踩中了“点”。

伍锡龙宽敞的办公室里，到处摆放着颇具中国传统

文化特色的“娃娃”造型。经过十年多的精心打造，德必

胜的“中国娃娃”已成为业界的佼佼者，并承载着中国传

统文化走向国际市场。

本报记者 谭华健
伍锡龙

“玩”玩具玩出“中国味”
中山德必胜总经理伍锡龙打造“中国人自己的娃娃”，期待国潮“娃娃”走出国门

■被“逼”创立自主品牌
伍锡龙老家在江西省九江市都昌县，这

里是江西18个文明古县之一，孕育了东晋大
司马陶侃、南宋爱国丞相江万里等名人。师
范毕业后，伍锡龙在老家当了半年老师。“不
安分”的他于1991年来到深圳，在一家玩具
厂谋了一份厂长助理的职务。从此之后，伍
锡龙便与玩具结下不解之缘，一干就是30多
年。1995年，伍锡龙从深圳来到中山，在中山
当时一家有名的玩具厂从事产品设计助理、
工程师、高级工程师开发工作。伍锡龙回忆，
那时他办公桌上经常摆满了各式各样的娃
娃玩具，起初对这些娃娃玩具并没有太多的
感觉。有一次，机缘巧合下他用相机把这些
娃娃玩具拍下来，当他打开相机里的画面，
却发现这些娃娃玩具很有灵性，仿佛充满了
生命力，之后越发喜欢。

2000年，伍锡龙拿着7万元，在中山港
口镇开始创业。公司起初以OEM代工为
主，其中最大的客户是日本的某一个品

牌。2008年亚洲金融风暴，给玩具业带来
不小的冲击。为了降低成本，一些大的玩
具企业开始在越南及其他东南亚国家设
厂。2010年日本客户总部要求所有的上下
游供应链合作商一起在越南开设工厂，如
果有资金困难的合作商资金全部由日本
总部预借届时在货款中逐步扣还。如果不
跟随一起去的供应链合作商订单会萎缩，
甚至到最后，不会再给订单。

“中山是我的第二故乡，好不容易在
这里扎根下来，而且家庭都在这里，工厂
搬到国外又要重新开始。而且如果总是停
留在代工阶段，永远没有自主权和话语
权，未来可能还会遇到类似情况。”伍锡龙
说，那时一个多星期他没睡好吃好，经过
再三考量最终决定不搬，做自己的品牌。

■遇上“国潮热”打开被动局面
伍锡龙思来想去，中国历史悠久，经

上下五千年的发展逐步形成了博大精深

的传统文化，不论是在表现形式上，还是
在文化的内涵上，都为现在的创作提供了
丰富的素材，何不开发系列中国传统文化
的“中国娃娃”？当敲定了设计理念后，他
雷厉风行地选择了极具中国传统文化中
的“四大美人”“嫦娥仙子”作为打响德必
胜自主品牌的“第一女主角”，并在设计中
融入了现代元素，再结合玩具娃娃的特
点，创造了“东方韵”等系列产品，并于
2012年申请了“东方韵”商标注册。伍锡龙
回忆，那时他连续两年带着这些新产品去
参加各类玩具大展，起初看的人多，但真
正下订单的没有。此时伍锡龙虽内心着急
但还是处之泰然地去进行市场调研，经了
解后才知道一个新诞生的品牌，代理商会
通过长期观察来衡量一个新品牌的持续
开发能力，之后才会决定合作，而且一旦
认可后基本上就是长期合作。

果不其然，有一年德必胜没有去参
展，结果客商却纷纷在展会上寻找德必
胜，特别在 2017年的广州玩具展上，伍锡
龙展示出“东方韵”系列中国娃娃，引起了
现场惊艳。虽然产品价格不便宜，但渠道
商还是愿意代理。近年来，受“国潮”风影
响，特别是在电商等线上平台，德必胜的

“中国娃娃”卖爆了。2018年8月，德必胜还
在公司首次开办了“订货会”，10余客商现
场签下代理合同。还在行业内率先向消费
者承诺娃娃终身免费维护。

■做好“中国人自己的娃娃”
经过十余年来的自主品牌打造，德必

胜的“古风”娃娃受到市场的认可，并成为
“古风”娃娃行业领军企业。伍锡龙本人还
担任中山市版权协会、中山市直播协会副
会长单位、广东游戏游艺协会副会长、中
山文化创意产业协会副会长等职。“除了
线下渠道外，我们线上的粉丝已超200万，
现在个性化定制能力得到了提升，有些娃
娃还设有‘身份证’，成为客户专属产品。”
伍锡龙说，至今仍保持每年至少有 4个限
定限量的高定收藏款系列创新并推向市
场，比如，在中秋、端午、新年等传统节日
均推出节令人物系列，当然还有德必胜年
度力作周年纪念版等，因为只有保持创新
力，企业才更具生命力。

2016年 9月，伍锡龙把德必胜迁至广
东游戏游艺文化产业城9幢大楼作为设计
研发、销售公司总部，使其品牌形象得到
了进一步提升。如今，这里成为德必胜创
意设计、直播、产品展示总部。为应对成本
上升和招工等难题，德必胜已在云南昭
通、江门台山、广西等地设立生产工厂。

“中国传统文化博大精深，现在国家
对传统文化非常重视，我们在娃娃玩具的
开发上，也将做更多的挖掘和创新。”伍锡
龙说，德必胜现已开发了十二生肖、二十
四节气等系列娃娃产品。在今年的深圳文
博会上，十二生肖系列反响热烈。接下来，
公司还将开发56个民族服装系列产品，中
国神话故事人物等，用好中国传统文化的
宝藏，用心做好做精“中国人自己的娃
娃”，将以“娃娃”为载体，将中国文化传递
到世界各地。

2020年起，广东金鼎智造服装科技有限公司（以下简称“金鼎智造”）投资近3亿元

在沙溪镇新建面积达10万平方米的新产业园区，近日，记者获悉，今年6月，超7万平方

米的一期项目已竣工投产，全面投入新的精益管理系统，覆盖设计开发、生产、物流全流

程，打通数据实现流程化、数据化管理，同时投入自动化、智能化设备，从流程、管理、品

质、数据等多方位实现透明化管理，过去需要一周才能出货的成衣，如今2小时即可下

线，提升了企业的竞争力。
本报记者 付陈陈

■颠覆传统生产布局 实现单层工厂
全流程生产

走进金鼎智造刚刚投产的新车间，最
大的感受便是整洁、有序：不仅地面、过道
见不到任何堆积的布料，所有生产环节也
都进行了合理分区，让人一目了然。

“目前，绝大多数的服装生产厂家采用
的都是传统的生产布局，即不同的生产环节
设置在不同的楼层，现在我们打破传统，从
裁片到车缝再到后整，都放在同一层车间
里，实现了单层工厂全流程生产。”金鼎智造
总经理邓君说，这样既节约了楼上楼下跑的
时间，也让各个生产环节的对接更加顺畅。

在车间重新布局的基础上，金鼎智造
还投入数千万元引进了大量业内先进的
自动化设备，进一步提高了生产效率。如
意大利进口的裁床，过去需要20多分钟才
能裁完的一床布，现在只需要 8分钟就能
完成，裁剪的精准度也比过去更高。

按照服装生产流程，裁片在送到车缝
流水线之前往往会出现大量堆积的情况，
不仅特别占地方，工人寻找裁片时也十分
费劲。为此，具备按货架分类归整、凭二维
码出入库等功能的“裁片超市”成为了服
装企业的首选。然而，这种形式对人工的
依赖程度仍然很高，为了将各个环节的效
率提升到极致，金鼎智造将“裁片超市”进
行了升级，除裁片装箱需要人工将二维码
录入MES系统（制造执行管理系统）外，取

箱入库至货架、取箱出库至生产线，均可
由AGV机器人独立完成。

■引入全流程智能吊挂系统 从挂片
到成衣仅2小时

生产品质、效率好不好，抬头就能看
见，这便是邓君口中的“透明工厂”。但要
真正实现透明化管理，每一个生产流程的
数据归集和应用都必不可少。

在新的车间里，金鼎智造引进了全流
程智能吊挂系统，其高速主轨长度达 90
米，解决了大多数吊挂主轨存在产能有限
的问题。目前，该主轨可满足8条生产线的
产能和速度，并连接了从挂片到后整的所
有环节，一件成衣下线仅需2小时。

张艳松介绍，传统的生产线通常会在
流转间产生大量的库存半成品，新吊挂系
统打通了每条产线之间的通道，各组之间
可根据生产情况协助生产，大大减少库存
半成品数量，流水线的运转速度也会更
快，让产能实现最大化。

除了车缝工序的数据化管理外，查衫、
包装等环节也同样采取了扫描计件等数据
化的管理方式。张艳松表示，目前生产全流
程的数字化系统已经全部打通，自动化的
生产设备也在不断更新中。比如冚下摆的
工艺，通常都是人工用缝纫机完成的，对员
工的技术要求非常高，现在通过这台自动
冚下摆机，新手也可以使用，并且一人能操

作两台设备，比缝纫机的效率要高很多。

■投建立体仓库 面料出入库实现自
动化

除了生产流程的优化升级外，金鼎智造
在智能仓储方面也下了大功夫。在位于生产
大楼一楼、层高约9米的立体仓库中，一排排
巨大的金属货架整齐排列着，一条宽阔的传
送带直通室外的货车，布料由此而入。仔细
看，每卷布料上都贴着二维码标签，张艳松
说，这张二维码中包含了上游供应商的所有
生产信息，布料由AGV机器人自动入库后，
布料上的二维码会与货架上的二维码进行
绑定，录入MES系统。当生产线通过该系统
发出指令时，AGV机器人便会在导轨和提升
机的帮助下，自动从货架上取出所需的布料，
自己乘坐电梯运送至生产车间的松布区，存
取效率比传统叉车效率提高了2至3倍。

“在仓储量方面，常规的仓库最多做
到三层，但我们凭借优势做到了4层，空间

利用率高了，布料存储量也比过去提高了
30%以上。”张艳松说。

需求端往往决定了供给端。之所以要
斥巨资打造新产业园区和数字化智能化
工厂，邓君坦言既是时代所需，也是顺势
而为。“如今，随着淘宝、抖音等电商平台
的兴起，客户的下单模式也逐渐发生了改
变。以前客户通常要提前几个月下订单，
现在通过‘一件代发’（工厂直接发货给消
费者）模式，客户可以实时补单，既降低了
库存风险，也可根据销售数据实时作出调
整，这也倒逼着越来越多的服装企业开启
了数智化的转型升级。”邓君表示。

邓君计划，今年内将旧厂区的产能全
部转移至新厂区内，并力争3至5年内实现
10亿元的业绩。面积约2万多平方米的二期
项目也计划在几年后动工，届时企业将继
续围绕服装行业进行迭代和更新，不断提
升研发能力，开发多元化的针织产品，在
ODM（代工生产）领域不断做细做强。

2小时可下线一件成衣
金鼎智造投资近3亿元打造“透明工厂”，力争未来三五年内业绩突破10亿元

走进金鼎智造刚刚投产的新车间，最大的感受便是整洁、有序：不仅地面、过道见不
到任何堆积的布料，所有生产环节也都进行了合理分区，让人一目了然。


